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山东社科院“高层学术论坛”

深圳改革开放的成就与经验
——一个山东人眼中的深圳发展

我1981年9月到深圳工作，作为一个土生
土长的山东人，赶上了一个好时代。深圳经济
特区是我国改革开放的第一个经济特区，建立
经济特区是我国改革开放的一项重大战略部
署。年轻的时候不太理解中央的决策，后来在
慢慢的工作中，尤其是到了政协工作编纂了一
些书籍以后，逐渐理解了改革开放是我国实现
民族复兴的一个关键因素。所以我想结合在
深圳三十七、八年的时间，结合工作岗位的不
断变化以及工作体验，谈一谈深圳改革开放的
巨大变化。

十年一个大台阶，五年一个中台阶，一年一
个小台阶，现在深圳已经成为中国城市经济的
第一方阵，深圳的发展是一个奇迹。截止到
2017年，深圳经济特区去年GDP总量已经达到
了2.24万亿，接近广东省的25%左右，而且从
2016年开始GDP超越了广州。广州的服务贸
易商业都非常发达，面积是深圳的四到五倍，但
是去年深圳的财政收入到了7500亿左右，进出
口贸易总额连续几十年排名大中城市前列。

到目前为止，深圳发展呈现出两个特点，第
一个就是创新。深圳每年获批的国际专利总量
一直在大中城市前列，在整个国家的专利量从
申请到授予占比达到46%，在广东占比70%。
深圳的创新一直保持一种能量。李鸿忠同志担
任市委书记时，他就提到创新就是深圳的根、是
深圳的魂。一个城市没有创新，就没有经济后
劲，经济下滑将是这个城市一个不妙的征兆。
所以说，经济强城市才强，经济强国家才强。

还有一个，就是法治。在深圳工作的三十
多年里，我有很长时间是在从事法制工作，尤其
是在市政协社会法制和民族宗教委员会，我就
感觉到法治有多重要，为什么呢？因为我们现
在实行的不是计划经济，而是市场经济，是中国
特色社会主义的市场经济，但归根结底是市场
经济。市场经济有几个特点，比如信用经济、规
则经济，社会市场主体是平等的经济主体。深
圳的市场经济主体叫做商事主体，在工商局备
案登记的有305万，排在我国大中城市的最前
列，市场经济非常活跃。其市场经济主体97%是
非公有制经济，对民营经济来说法治至关重要。

有时候我们感觉工作当中已经是很大胆
了，但实际上还是落后于现实，这就是为什么我
们发展慢的原因，就是不敢大胆地想、大胆地
试、大胆地闯。所以说深圳重要的经验，就是邓
小平同志讲的那句话，就是敢闯敢试、敢为人
先，敢于第一个吃螃蟹。

这次到广东视察，习近平总书记对广东提
出四个要求，第一就是要深化改革开放，把粤
港澳大湾区建设抓实办好，高标准建设广东自
由贸易试验区。第二是推动高质量发展，发挥
市场主体作用，大力发展实体经济。一定要防
止脱实向虚，一定要把实体经济办好，没有实
体经济，一遇到风吹草动，经济就会受到影
响。第三是提高发展的平衡性和协调性，习近
平总书记在广东视察时提到，广东最大的短板
是不平衡。大家都知道，广东离开了珠三角、
离开了深圳、广州这样的特大型城市，其他地
方粤西粤北粤东都是比较落后的，所以总书记
关心广东发展的平衡性协调性的问题。要做
优做强珠三角核心区，同时加快珠海、汕头两
个经济特区的发展，还要把汕头、湛江作为重
要的发展极。广东在平衡性上应该承担着重
要的职责。第四就是加强党的建设和党的领
导。此外，总书记还讲到进入新时代，国际国
内形势发生了广泛而深刻的变化，改革开放面
临新的形势、新的任务和新的挑战，我们要抓
住机遇，迎接挑战，关键在于高举新时代改革
开放的旗帜，继续全面深化改革、全面扩大改
革开放。要认真地总结改革开放40年的成功
经验，提高改革开放的质量和水平，让改革开
放成果更好地惠及广大人民群众。同时广东
要弘扬敢闯敢试、敢为人先的改革精神，立足
自身优势创造更多经验，把改革开放的旗帜举
得更高更稳。

一、深圳发展经历的阶段

深圳从一个边陲小镇经过38年的发展，发
展到现在国内大都市，大致经历了四个阶段。

第一个阶段，1978年到1992年。1978年十
一届三中全会到1992年邓小平同志南方谈话，
这十多年实际上是第一个阶段，我个人认为这
是铺摊子打基础的时代。我1981年刚到深圳
去的时候，感觉和我们山东宁阳县没有什么区
别，但后来经过十几年的发展，深圳这个时期经
历了受香港影响、接受香港投资、为香港代工的

“前店后厂”的“香港式”的阶段、敢为人先的阶
段。按照小平同志的话“中央没有钱，你们自己

搞，杀一条血路来”。一条带血的路是没有前人
走过的路，不是走出来的路，是杀出的一条路，
搞不好是要付出代价的。

第二个阶段 1992 年到 2002 年十年的时
间。1992年江泽民总书记提出深圳要“发挥新
优势，更上一层楼”。这就是创优势、上水平、上
质量的第二个发展十年。深圳市人民政府在
1987年通过了一个关于鼓励科技人员新办科
技企业的意见，为深圳未来高新技术产业的发
展，起到了非常大的推动。举个例子，华为技术
公司就是那个时期开办的，由此可见，政府一个
符合市场经济规律和科技产业发展的政策何等
重要！华为公司现任总裁任正非，原来是某国
有企业的骨干，意见发布后下海自己干，创办华
为，一开始才七八个人，经过发展十几年变成大
企业。我给大家推荐几本书，《下一个30年倒
下的是不是华为？》《厚积薄发》《在枪林弹雨中
成长》。华为的口号就是华为随时都有可能倒
下，在这种理念之下，这种危机感太强了。一线
的员工一定要保持一种狼性文化，嗅觉很灵
敏。一线员工有饥饿感，中层干部有责任感，高
层干部有使命感。三个不同层面的要求，产生
了巨大的创新动力，我觉得这是华为文化理念
的一种简单的阐述。

第三个阶段就是2002到2012年和谐发展、
科学发展的十年特区发展阶段。进入新世纪之
后，深圳的发展已经走到了前沿，甚至已经达到
了科学发展的高度。那个时候胡锦涛总书记提
出来两个重要的理论成果，一个就是科学发展，
一个就是和谐社会。

第四个阶段，2012年以来。以习近平同志
为核心的党中央勇于创新，夺取新时代新成就，
深圳仍然是走在全国发展的前列。

深圳的迅速发展，也会给大家一些启示，但
不见得是都适用的经验，那就是现在深圳是行
政管理模式。福田区是中心区，是证券交易所
所在地，是市委市政府所在地，是企业总部集聚
的地方，也是第二个十年发展的主战场，现在已
经是高楼大厦林立。罗湖区是最早的建成区，
发展速度也不错，虽然现在有点下降，但是珠宝
产业特别发达。南山区是高科技产业非常集中
的地方，深圳有360家高科技产业，整个南山区
占到150家。南山区一个区的经济实力相当于
海南省，发展势头非常好，而且南山区还是一个
教育强区，深圳大学、深圳职业技术学院、南方
科技大学都在南山区。

二、深圳经济特区的基本作用

我想用四句话从一个历史的逻辑和实践逻
辑来反映深圳改革开放的历程。

1.深圳是中国从封闭的计划经济体制走向
对外开放，将中国经济融入世界经济体系的
窗口。应该说，现在深圳基本上是外向型的经
济，所以它的抗风险能力有一定的问题，所以我
们要抓实体经济。

2.深圳是中国从计划经济体制向市场经济
体制转轨，建立社会主义市场经济的一个实验
场。这个体制转轨是很困难的，上世纪80年代
转轨的时候就出现了一些腐败问题。

3.深圳是中国社会转型，建设民主法制政
治文明社会的一个探索者和先行者。不仅经济
转型，社会也在转型，现在的社会已经不是过去
封闭的计划经济的传统社会了，不能用传统的
观念去看它。从传统的观念去看它，可能很多
事情会想不通、做不了。要有新的眼光，尤其是
多接触一些年轻人，多接触一些高科技企业、一
些外国朋友和一些开明的领导干部，我想这就
是社会的转型。

4.深圳是保证香港回归后继续繁荣稳定的
强大支撑。这是深圳的作用。我翻阅了一些资
料，开始的时候并没有讲让深圳支撑香港的繁
荣稳定。香港是亚洲四小龙之一，而且在亚洲
四小龙中香港的经济从上世纪70年代到80年
代是腾飞的，已经实现了一个腾飞而且排在最
前列。香港回归祖国之后，也是在学习深圳的
发展模式。过去三十多年，深圳曾经提出一个
口号“向香港学习，为香港服务”。在向香港学
习、与香港互动过程当中发展自己，尤其是一些
高科技企业。截止到去年，香港和深圳发展的
能级可以说是等量齐观，各有特长。

三、未来深圳经济特区的四个看点

经济特区是一个试验场，试验场是一个窗
口，是技术的窗口、管理的窗口、知识的窗口，也
是对外开放的窗口和世界观察中国的窗口。没
有改革开放就没有深圳。

1.前海蛇口自贸区是一个看点。有人说前
海蛇口这个小小的地方是中国改革开放的试验
场。事实确实如此。小平同志在他的文选里面
说到深圳那个地方发展很快，蛇口发展得更
快。那里有临港码头，有大型的轮船驶向世界
各地。蛇口到宝安机场、到香港机场都非常得
便利。

2.第二个看点就是未来的河套深港科技合
作区。河套，当时是渔民过境耕作的地方，现在
市里面非常重视开发建设，要和香港一块合作
建高科技经济区，目前正在规划，要把深港河套
科技开发区做好。深圳面积1997平方公里，那
么小的地方为什么发展却那么好？这是一个值
得思考的问题。香港才1100平方公里，新加坡
就更小了，那么为什么全世界都知道香港、新加
坡呢？香港是中国的，新加坡又是国家又是个
城市。我想这些地方的人才含量、高科技高是
关键。

3.第三个看点是光明科技城。投资“光明”
一片光明，即光明国际科学城。

4.最大的看点就是粤港澳大湾区。今年习
近平总书记在会见全国两会广东代表团的时
候说过，粤港澳大湾区发展起来不得了，这是
总书记的希望。这次大桥开通，总书记到广东
视察发表重要讲话，向全世界宣示改革开放不
停顿不止步。粤港澳大湾区是什么模样呢？
很可能将来会成为数一数二的大湾区，有无限
发展潜力。

四、深圳发展的几点思考

第一、市场化。市场化就是发挥市场的决
定性作用。十八届三中全会里面讲是“发挥市
场在配置资源当中的决定性作用和更好的发挥
政府的作用”。十九大报告中这样描述，“继续
发挥市场配置资源的决定性作用，更好发挥政
府作用”。我认为更加着重强调市场在资源配
置中的决定性作用。深圳就是大力发展民营经
济。要培育大批高科技企业，要成长一大批民
企家，因为民营企业敢于创新，敢于闯无人区，
机制灵活。深圳97%的企业都是民企。我有一
句话，如果没有民营企业可能就会没有深圳的
今天，没有深圳今天的“江湖地位”。这是一个
市场化，即坚定不移地推进中国特色社会主义
市场化改革。

第二、法治化。这里的法治化是指营造一
流的营商环境，进行营商环境的改革，对此深
圳是深有体会的。我和我的同事们曾经先后
在市政协提出了三个一号提案，即深圳建设一
流法治城市、一流法治政府、一流法治社会的
理念。

第三、国际化。按照国际惯例融入国际世
界。观察问题已经不是唯地域的问题，一个地
方的问题，而要有国际视野、按照国际规则办
事。山东也一样要有全球视野，要脑洞大开。

第四、社会化。我觉得社会化很重要，因为
我在政协社会法制和民族宗教工作委员会工
作，长期从事社会工作。我抓社会问题，第一个
就抓社区，社区是一个基础。第二个是社会组
织。社会组织很重要，经济持续发展到现在，社
会组织作用功不可没，社会组织对市场的灵敏
度很高。目前深圳有社会组织14000多家，下
一步还会有发展。第三个是社区社会工作者和
义工。社区社会工作者和义工不太一样。义工
是义务的，而社工是收费的，但是收费都不是很
高。社工比较专业，可以弥补在社区当中、和谐
社会当中的一些缺陷，比如有专业疏导、法律援
助、心理辅导、照顾老人，等等。

五、对山东进一步发展的建议

齐鲁文化博大精深，山东也一度是第一经
济大省，我以普通人的观点就山东的发展、社会
转型、经济动能转换问题提四点意见。

第一、自觉推动建立和完善市场经济体
制。大力发展民营经济，为新旧动能顺利转换
创造条件、打下基础。民营经济后劲大、动力
足、反应快、机制灵活。同时，也要大力进行国
有企业改革，使国有企业真正成为市场经济的
主体。

第二、继续创造条件开展鲁深合作。开战
鲁深合作，充分发挥“两个商会三大展会”的平
台作用，承接深圳的外溢效应。

第三、尽快营造国际一流的营商环境。打
造市场化、法治化、国际化的便利的一流营商
环境。

第四、开展智库合作。积极开展智库的合
作，山东社科院可以跟深圳大学及其所属研究

机构，与深圳创新发展研究院等专业研究机构
开展研究。同时，加强对粤港澳大湾区信息的
收集，从而提出对山东发展的一些可供借鉴的
内容，为山东加快新旧动能转换和持续发展提
供一些智力支持。

六、个人的几点体会

我在深圳工作三十七、八年，作为一个普
通的建设者，有一些启示性的东西跟大家分享
一下。

第一，解放思想、更新观念、与时俱进、不断
学习。更新观念很重要，一定不能用老观念看
待新问题，不能用计划经济来看现代的经济社
会发展问题。“苟日新，日日新”，当今社会每天都
要有进步，就是要与时俱进，就是要不断学习。

第二，做敢闯敢试、敢为人先、敢做第一个
吃螃蟹的人，这就是华为的思想、理念和思维方
式。敢作敢当，千万不要犹豫，不唯书、不唯上、
只唯实。

第三，鼓励创新，宽容失败，平等包容。创
新是有风险的，而且创新型人才是有缺点的，我
们做什么工作都要允许别人有缺点，允许别人
失败。不要去责怪别人，要给予宽容和鼓励。
关键的时候如果不允许失败，是不符合规律的，
所以就是要平等包容。

第四，问题导向。实践证明问题导向就是
我们有什么问题就说什么问题，有什么问题就
研究什么问题，不能扩大化，要实事求是。在实
践中证明，在实践当中发展。十一届三中全会
前有个前奏就是关于实践是检验真理的唯一标
准的大讨论。有了这个大讨论才有了后面十一
届三中全会的胜利召开。我觉得历史性的成就
还在于团结一致解放思想向前看，不是往后
看。用深圳的一个话来讲就是“向前看，莫回
头”。袁庚不在了，但是深圳的改革还要继续进
行。这就能理解中国为什么能把改革开放进行
到底，提高综合国力、提高竞争力水平。

（本文是作者2018年10月29日在山东社
会科学院举办的第五期“高层学术论坛”上的演
讲，山东社科院智库研究中心刘健根据速记整
理，已经本人审阅。）

□李振河

2018年10月29日，山东社会科学院举办2018年第五期“高层学术论坛”，本期论坛特邀深圳市政协常委、社会法制和
民族宗教委员会主任李振河，作了题为“深圳改革开放的成就与经验——一个山东人眼中的深圳发展”的学术报告。现将
他的演讲稿与大家分享。

李振河简介

李振河，深圳市政协常委、社会法制和民
族宗教委员会主任，法学硕士，经济学研究
生。深圳市法学会副会长，广东省律师协会
国际法律专家顾问，深圳前海合作区法院法
官遴选委员会委员，全国人大深圳培训基地
客座教授，深圳经济特区社会工作学院特聘
教授。

历任深圳市福田区社会治安综合治理办
公室主任，市直机关工委组织部部长、办公室
主任，市政协文化文史和学习委员会专职副
主任，深圳经济特区研究会副秘书长、市政协
书画院常务副院长、《深圳文史》主编。上个
世纪90年代著有《社会治安综合治理基础概
论》一书，为广东政法院校使用。2008年，为
纪念我国改革开放30周年，主编《深圳，一个
城市的奇迹》文史专辑35万字，由中国文史出
版社出版，受到业界广泛好评。2010年，为纪
念深圳特区建立30周年，主编大型丛书《深圳
四大支柱产业的崛起》，任总主编，共四卷120
万字，由中国文史出版社出版。同时主持编
辑出版多部《深圳村史》丛书。

多年来，李振河专注社会建设及其社会治
理创新研究，致力于深圳一流法治城市、法治
政府、法治社会建设和立法协商工作；在法治
中国建设方面，有着成熟而深厚的思考；对人
民政协之历史发展、工作实践及其民族宗教领
域的政策法律亦有较成熟的思考和见解。


